

République du Cameroun
Ministère des Enseignements Secondaires
COLLEGE BILINGUE LOG MBEI
Situé à Japoma ancienne ferme
Tél : 674 41 29 52 /681 82 45 83/691 38 25 55



Année Scolaire : 2025/2026
Classe : 4e
Matière : HISTOIRE
Evaluation N°3
Coef : 02
Durée : 02H

PARTIE A : EVALUATION DES RESSOURCES/ 9pts

A1- EVALUATION DES SAVOIRS : 4 pts

1. Définir : 2pts

- La traite négrière

.....
.....

0,5

- Abolition

.....
.....

0,5

- Résistance

.....
.....

0,5

- Commerce triangulaire

.....
.....

0,5

2. Questions de cours

- a) Enumère deux causes des migrations en Afrique du XVIe au XVIIIe siècle. 2 pts
- b) Cite deux mouvements migratoires en Afrique Occidentale. 1 pts

A2- VERIFICATION DES SAVOIRE-FAIRE / 4pts

1. Choisi et range les conséquences de la Traite Négrière selon les continents : Révolution industrielle ; augmentation et métissage de la population ; baisse de la population ; concubines

Afrique	Europe	Amérique

2. Souligne la bonne réponse 2pts

- Le titre par le roi dans la confédération Ashanti était : Oba, Asantehene, Alafin.
- Le fondateur du royaume d'Ashanti était : Osei TUTU ; Osei Kodjo ; Chaka.
- Le royaume Luba est dirigé par un souverain appelé : mulopwé ; Birempom ; MweneMutapa.

Partie B : VERIFICATION DES SAVOIR- COMPETENCES (9pts)

Situation problème :

Un jeune garçon de ton quartier est tout le temps torturé par des parents qui ne sont pas ses géniteurs. Tu es interpellé pour aider ce garçon à sortir de souffrance.

Document 1 : les populations Bantou

Les bantous ne constituent pas un peuple, mais plutôt un groupe de population apparentées par leurs langues. Ils seraient originaires d'une zone comprise entre le lac Tchad et le fleuve Niger. Ils seraient déplacés sur trois ou quatre millénaires pour occuper la majeure partie de l'Afrique subsaharienne. Ils étaient de brillants forgerons, ce qui explique qu'ils aient facilement subjugué le continent à une époque où les autres civilisations africaines connaissaient mal la métallurgie.

Source : Histoire 4°, Planète Cameroun, p47.

Document 2 : Les mouvements migratoires en Afrique Australe.

En 1652, une compagnie Hollandaise implanta au cap un comptoir destiné à devenir une simple escale sur la route des Indes. Mais la douceur du climat tempéré comme en Europe, et l'absence de maladies tropicales incitèrent des Hollandais, des Allemands et des Français à s'installer dans la région. Au XVIIIe siècle, de nouveaux colons d'origine européenne, les Boers qui pratiquaient l'agriculture vivrière et l'élevage cherchent de bonnes terres, loin du cap pour vivre librement.

Cette migration appelée grand Trek donna lieu à de violents affrontements.

Source : Histoire 4° Ibid P.48

Consigne de travail : Effectue les tâches suivantes :

1- Présente le problème soulevé dans la situation problème. 3pts

2- D'après les documents, identifie, deux mouvements migratoires ayant peuplé l'Afrique

Centrale et Australe. 3pts

3- Propose aux dirigeants du pays voisins deux attitudes pour promouvoir l'intégration sous régionale. 3pts

Présentation : 2 pts

Bonne heureuse année 2026